# Iglesia en Jaca

#### Realidad social

## El acompañamiento pastoral de la soledad

#### Redacción

Uno de los signos de madurez y sabiduría humana es aprender a gestionar la soledad, la propia y la de los demás. Y de una manera muy significativa hoy en día, pues se está constatando que es una situación que va en aumento y puede incluso llegar a unos niveles inconmensurables.

Quien más quien menos, cualquiera sabe o tiene experiencia de la soledad. Por muy buenas relaciones que uno tenga, y en el nivel de profundidad que sea, la persona humana experimenta para bien o para mal un espacio interior de soledad. Guiados por la propia experiencia o por el acompañamiento de otros, se aprende a gestionar la soledad.

La soledad es un sentimiento que se da en medio de un sufrimiento a diferente escala, dependiendo de la situación que se viva. Ciertamente cuando este aparece y se enfrenta cara a cara lo peor que se puede hacer es encerrarse en sí mismo: en los pensamientos, en los sentimientos, en las conductas equivocadas, en las mínimas relaciones, porque esto no abre a la posibilidad de poder comprender lo que tal vez no se puede comprender por sí solo.

Las personas que sufren situaciones de dependencia, de enfermedad o de riesgo de exclusión, merecen ser acompañadas desde una perspectiva liberadora.

Poner atención a las necesidades de la persona en soledad, de manera especial las espirituales, quiere decir que hay que dar respuesta a dicha demanda. La sensación de soledad produce angustia existencial. Se trata de una



Es importante dejarse acompañar.

necesidad que va más allá de lo puramente psicológico porque afecta al interior de la persona.

Acompañar en estas situaciones, estar cerca, entender lo que el otro siente y pasa, compartido... e incluso tener recursos humanos y espirituales para ofrecer humildemente compañía. ¡Acompañar, misión humana y cristiana muy importante y urgente! La relación, el diálogo, el trabajo en grupo, las pequeñas victorias, el saber aprender a disfrutar de la sencillez y de la gratuidad, son recursos para gestionar con acierto la soledad que no es fruto de la condición humana sino de la explotación y el abandono social que hoy en día se extiende en esta sociedad del "malestar".

La experiencia de la soledad puede ser muy dañina, porque uno por sí solo no pueda salir de dicha situación o por el abandono de los otros ante esta evidencia. En la parábola del Hijo pródigo vemos un claro ejemplo de lo que queremos decir. Cuenta esta parábola que a aquel joven rebelde que se le iban cerrando todas las puertas y que poco a poco iba resbalando pendiente abajo hasta toparse en el fracaso y la soledad, hasta llegar a la desesperación más absoluta.

Ante la soledad del fracaso brota un silencio atroz, que es el del abandono y la recriminación de los propios reproches que brotan de uno mismo. Pero también cabe la posibilidad de buscar otras vías de salida. La primera es la de revisar la propia historia personal de cada uno, tanto los aciertos como los errores, buscando la luz para volver al camino de la rectitud. La segunda clave es la de aprender a reconocer humildemente que muchas veces hay que pedir ayuda para salir de estas situaciones. No es fácil. El

fracaso puede llevar a cerrarse aún más en uno mismo. El hijo pródigo recuerda a aquel padre bueno que le quiere y seguramente le espera. Y entonces se atreve a pedirle ayuda. Este gesto es la apertura para salir de este pozo.

Hay miedo a mostrarse vulnerables, o demasiado complejo de atrevimiento en la actual sociedad. Hay mucha gente dispuesta a ayudar, pero que casi nunca está dispuesta a ser ayudada. El gesto del hijo pródigo al lanzarse a los brazos del padre y reconocer su error y su necesidad de acogida y refugio es humilde.

Este gesto puede ser un buen ejemplo para ser humilde y buscar ayuda cuando se necesite en los momentos de fracaso y vulnerabilidad. Acompañar es ejercer el evangelio de la misericordia, pero también es importante dejarse acompañar en los momentos de fracaso, soledad y vulnerabilidad.

2 | **Iglesia en Jaca** 19 de septiembre de 2021

#### La Palabra

#### **Evangelio**

# El servidor de todos

<u>Domingo XXV del Tiempo Ordinario</u> <u>Mc 9, 30–37</u> Se fueron de allí y atravesaron Galilea; no quería que nadie se enterase, porque iba instruyendo a sus discípulos. Les decía: «El Hijo del hombre va a ser entregado en manos de los hombres y lo matarán; y después de muerto, a los tres días resucitará». Pero no entendían lo que decía, y les daba miedo preguntarle.

Llegaron a Cafarnaún, y una vez

en casa, les preguntó: «¿De qué discutíais por el camino?». Ellos callaban, pues por el camino habían discutido quién era el más importante. Se sentó, llamó a los Doce y les dijo: «Quien quiera ser el primero, que sea el último de todos y el servidor de todos». Y tomando un niño, lo puso en medio de ellos, lo abrazó y les dijo: «El que acoge a un niño como este en mi nombre, me acoge a mí; y el que me acoge a mí, no me acoge a mí, sino al que me ha enviado».

#### El comentario por Juan Pablo Ferrer

### Como un niño en brazos de su Padre

Jesús nada le engaña. Sabe muy bien lo que le espera en Jerusalén. Por eso, anuncia su pasión y muerte allí. Pero, a pesar de este horizonte tan dramático, sube decidido a la Ciudad Santa, porque se ha puesto en las manos de su Padre Dios, que le hará justicia, resucitándolo de los muertos. ¡Eso sí! sube acompañado de sus discípulos, instruyéndolos en el Reino de Dios, porque lo que no ha conseguido con el conjunto de su pueblo, lo va a intentar con sus seguidores: serán "fermento del Reino de Dios" en Israel y en el resto del mundo.

Esta instrucción en el camino a Jerusalén es más necesaria cuanto menos comprenden a Jesús como Mesías sufriente. Jesús les reprocha y corrige sus expectativas e intereses. Ellos, al arriesgarse a seguir a Jesús a Jerusalén, pretenden "hacer carrera" y medrar

en puestos de importancia social o de prestigio religioso. ¡No han entendido nada! Jesús se lo hace saber con el gesto de poner en medio de ellos a un niño con el que él se identifica. Así como un niño desprotegido y vulnerable está en manos de quien lo quiera acoger, así se deja acoger Jesús en la persona de los más frágiles, de los "últimos". Esta será la manera de vivir un cristiano, poniéndose al servicio de todos, considerándose "siervo de los siervos de Dios".

¿Y nosotros? ¿Cuáles son nuestras discusiones? ¿Con qué soñamos? ¿Sueñas con tener más autoridad, más poder... o al menos en conservar el nivel que tienes? Hoy Jesús nos urge a cambiar estos sueños y preocupaciones, para conformarnos con su manera de ser, como Siervo de Yahveh, que se arrodilla para consolar al niño que llora o para lavar los pies de sus discípulos, sucios por el polvo del camino...

#### Palabra de Dios para la semana

■19 DOMINGO XXV del Tiempo Ordinario (I semana del salterio). - Sab 2, 12. 17-20. - Sal 53. - Sant 3, 16 — 4, 3. - Mc 9, 30-37. ■ 20 LUNES. Santos Andrés Kim Tegon y Pablo Chong Hasang . MO. - Esd 1, 1-6. - Sal 125. - Lc 8, 16-18. ■ 21 MARTES. San Mateo. Fiesta. - Ef 4, 1-7. 11-13. - Sal 18. - Mt 9, 9-13. ■ 22 MIÉRCOLES. Feria. - Esd 9, 5-9. - Salmo: Tob 13, 1-10. - Lc 9, 1-6. ■ 23 JUEVES. San Pío de Pietrelcina. MO. - Ag 1, 1-8. - Sal 149. - Lc 9, 7-9. ■ 24 VIERNES. Feria. - Ag 2, 1-9. - Sal 42. - Lc 9, 18-22. ■ 25 SÁBADO. Memoria de Santa María . - Zac 2, 5-9. 14-15c. - Salmo: Jer 31, 10-13. - Lc 9, 43b-45.

#### La Merced, patrona del mundo penitenciario

## Pandemia en prisión: una reacción en cadena



Pastoral Penitenciaria sigue sirviendo 'en las periferias'.

■ Hay grupos sociales que están sufriendo las consecuencias de la pandemia con mucho más rigor: los parados, las familias que viven la marginación, los sin techo, los enfermos.... y los presos. Esa población que, para la mayor parte de la sociedad, es una población invisible.

La fiesta de la Virgen de la Merced, su patrona, nos recuerda cada año su existencia y desde Pastoral Penitenciaria de Aragón queremos hacernos eco de las condiciones en las que están pasando la pandemia los funcionarios y presos de las cárceles de Zuera, Daroca y Teruel.

#### FRÁGILES ESLABONES

Si para todos está siendo una dura prueba hacer frente a la amenaza del Covid-19, para las personas que viven y trabajan en las cárceles lo ha sido de manera mucho más exigente y deteriorante. Los presos, últimos y frágiles eslabones, han visto cómo su vida cotidiana era trastocada por medidas que restringían su mínima autonomía y hacían más difíciles los pequeños resquicios de apoyo familiar y afectivo. Para ellos, las cadenas se han multiplicado.

Las actividades de Pastoral Penitenciaria de celebración, formación y acompañamiento religioso han tenido también importantes restricciones. Actualmente, solo en una de las tres cárceles de Aragón pueden entrar los voluntarios de Pastoral Penitenciaria para realizar actividades. En las otras dos solo entra el capellán para celebraciones y encuentros personalizados con los internos que lo solicitan.

#### **RESPUESTA POSITIVA**

Esta situación nos ayuda a comprender cómo la pandemia no es igual para todos. Hay colectivos, en este caso las personas privadas de libertad y los funcionarios de prisiones, que la están sufriendo de manera más intensa y problemática. En honor a la verdad también hay que decir que, en general, tanto los funcionarios como los reclusos han respondido positivamente a lo que la situación exigía.

Los trabajadores adaptándose profesionalmente a las nuevas circunstancias, a pesar las limitaciones de plantilla. Los presos también han sabido entender que son circunstancias especiales las que les toca vivir-doblemente encarcelados, por la cárcel y por la pandemia-y que preservar la salud de todos debe ser una prioridad.

A la Virgen de la Merced, nuestra patrona, le pedimos, en estos duros tiempos, que cuide con su amor de madre a toda la población penitenciaria, que proteja y acompañe a los más frágiles y que a todos -presos, funcionarios, capellanes y voluntariosnos dé salud y paz.

19 de septiembre de 2021 Iglesia en Jaca | 3

### Carta del obispo

## Carta a los niños de catequesis

**D. Julián Ruiz Martorell** Obispo de Jaca



ueridos niños:
Habéis pasado unos meses de descanso, de deporte, de actividades al aire libre, de muchas horas de piscina y de bicicleta, de viajes y de visitas a los familiares del pueblo. También habéis tenido tiempo para leer, para dibujar, para pintar, para cantar, para hacer cuentas. Os habéis divertido con los videojuegos y habéis visto muchos dibujos animados y películas infantiles.

Ahora disfrutáis de la ilusión de un nuevo curso. Vais creciendo y encontráis novedades cada año: maestros, compañeros, aulas, instalaciones, libros, materiales y mucho más.

Vuestra familia os ha apuntado a catequesis. Algunos de vosotros ya conocéis esta experiencia desde el año pasado y os alegra ver de nuevo a amigos y catequistas.

Las personas mayores recordamos durante toda la vida el día de nuestra Primera Comunión. Si les preguntáis a los que están cerca de vosotros, os contarán muchos detalles de lo que vivieron y sintieron en aquellos momentos. Os hablarán de ilusión, alegría, nervios, paz, amistad y amor.

Ha llegado el tiempo de vuestra preparación. Vais a conocer más y mejor a Jesús, que quiere ser vuestro mejor amigo. Conoceréis los milagros que hacía, las palabras con las que se comunicaba con las personas, las acciones que dejaban asombradas a la gente.

Jesús rezaba con mucho sentimiento, enseñaba como el mejor de los maestros, curaba a los enfermos, animaba a los que estaban tristes, tenía muchos amigos, caminaba de un lado a otro y siempre iba haciendo el bien.

Hoy Jesús también sigue hablando, cuidando a las personas, enseñando a todos. Oímos su palabra cuando nos juntamos para rezar o cuando leemos la Biblia. Nos cuida y siempre está atento si hablamos con Él. Nos enseña a través de los catequistas, sacerdotes, familiares y otras muchas personas.

Con Jesús a vuestro lado ya no estaréis nunca solos. Además, Jesús os abre la puerta de una gran familia: la Iglesia. Es un grupo de personas de distintas edades, de diferentes culturas, de muchos países, que sienten el amor de Dios, que viven su fe y que comunican con su vida una Buena Noticia que llamamos Evangelio.

Os felicito por estos pasos tan importantes que estáis dando. Ya sabéis que todo lo que hacemos tiene consecuencias. Con Jesús a vuestro lado será más fácil sonreír, estudiar, ayudar en casa, respetar a las personas con las que vivís, compartir, rezar, ir a Misa los domingos y acordarse de los niños que no tienen nada.

Recordad que Jesús os quiere mucho.

También yo os llevo en el corazón.

¿Cómo evangelizar en la actual sociedad española?

### Orientaciones pastorales de la Conferencia Episcopal



Los obispos animan a impulsar la conversión pesonal y pastoral.

El cardenal Omella presenta las líneas de acción y prioridades pastorales para la Conferencia Episcopal Española (CEE), que llevan por título 'Fieles al envío misionero' y que se prolongarán hasta el final del curso 2024/2025.

#### Redacción

El documento comienza con una reflexión sobre el modo de realizar el mandato del Señor, «id y anunciad el Evangelio», en la actual sociedad española, a la luz del impulso dado por el papa Francisco para, en modo sinodal, descubrir la voluntad de Dios para este tiempo.

Se trata de ofrecer, desde la colegialidad y el discernimiento de la Conferencia Episcopal, a las diócesis españolas y a sus obispos algunas claves del actual contexto, social y eclesial, criterios y líneas de trabajo para impulsar la conversión pastoral, personal e institucional que pide el Santo Padre.

Ante los desafíos del cambio de época y el continuo dinamismo de este tiempo, los obispos proponen una dinámica de salida misionera que brota de la alegría de la misericordia y exige conversión pastoral y que debe ser el paradigma de toda la obra de la Iglesia.

La Iglesia vive en permanente fidelidad a un doble mandato, «id y anunciad el Evangelio» y «haced esto en conmemoración». Este mandato que, gracias a la eucaristía acontece hoy, ha de ser vivido en la novedad de cada momento histórico. Claves de las orientaciones pastorales:

- 1. Ante los desafíos del cambio de época y el continuo dinamismo de este tiempo, los obispos proponen una dinámica de salida misionera que brota de la alegría de la misericordia.
- 2. Se ha dado un gran cambio social que ha generado una sociedad desvinculada e insegura en la que crece la desconfianza y el enfrentamiento.
- 3. En este contexto tan transformado, es necesario seguir afirmando que la vivencia religiosa, la fe en Dios, aporta claridad y firmeza a las valoraciones éticas.
- **4.** Esta situación es un momento histórico de fuerte llamada a la renovación para la humanidad y para la Iglesia.
- 5. La misión evangelizadora de la Iglesia en España se encuentra con dos tipos de dificultades: unas vienen de fuera de la cultura ambiental; otras vienen de dentro, de la secularización interna, la falta de comunión o de audacia misionera.
- **6.** Es motivo de esperanza el testimonio de muchos laicos partícipes activos en la misión de la Iglesia asumiendo funciones y responsabilidades.
- 7. Esto nos pide salir al encuentro para la escucha y el diálogo y también acoger y generar ámbitos donde escuchar «a los de fuera» y trabajar conjuntamente «con los de dentro».
- 8. Hemos de hacer este anuncio con audacia y esperanza. Dios nos sale al encuentro, la fe en Dios es razonable y el corazón humano está inquieto y con sed.

## Estadística 2020

ARCIPRESTAZGO DE RIF	$C \wedge C$

ARCIPRESTAZGO DE PARROQUIA			R. DEF.	COM.	CONF.
Aso de Sobremonte, con Bet	és 0	0	2	0	0
Biescas (El Salvador)	3	3	18	8	12
Biescas (San Pedro) con Yos	a 2	0	11	0	0
Broto	3	0	1	2	0
Buesa	0	0	2	2	0
Escarrilla	0	0	2	2	0
Escuer, con Arguisal	1	0	3	1	0
Fiscal, con Lardiés, Viñuales, Ber	roy O	0	0	1	0
Gavín, con Orós Alto	1	0	5	0	0
Hoz de Jaca	0	0	2	0	0
Lanuza	0	1	0	0	0
Linás de Broto, con Vi	u 0	0	2	0	0
Panticosa	5	5	4	0	0
Sallent de Gállego	2	0	1	1	0
Torla, con Bujaruelo	1	0	1	2	0
Tramacastilla, con Sandinié	s 3	0	2	7	0
Yésero	0	0	1	0	0
TOTAL	21	9	57	26	12

### ARCIPRESTAZGO DE ERLA-UNCASTILLO PARROQUIA BAUT. MATR DEF. COM. CONF

PARROQUIA	BAUI.	MAIR	DEF.	COM.	CONF.
Agüero	0	0	2	0	0
Alera	1	0	0	0	0
Ardisa con Sª de los Blancos	0	0	1	0	0
Asín	0	0	4	0	0
Biel	0	0	10	3	0
Biota	2	0	28	4	0
Castiliscar	0	0	12	0	0
El Frago	0	0	1	0	0
Erla, con Paules	1	0	8	1	0
Farasdués	3	0	5	0	0
Lacorvilla	1	0	1	0	0
Layana	0	0	2	0	0
Lobera de Onsella	0	0	2	0	0
Longás	0	0	2	0	0
Luesia	1	0	9	1	0
Luna, con Junez	9	0	15	0	0
Marracos	0	0	2	0	0
Murillo de Gállego	0	0	2	3	0
Orés	0	0	4	0	0
Piedratajada	0	0	3	0	0
Puendeluna, con Casas de Esper	0	0	3	0	0
Sádaba	3	0	24	6	0
Sos del R.Católico y Campo Real	2	0	11	5	7
Uncastillo	1	0	15	0	0
Undués de Lerda	0	0	2	0	0
Undués Pintano	0	0	1	0	0
Urriés	0	0	3	0	0
Valpalmas	1	0	0	0	0
TOTAL	25	0	172	23	7

#### ARCIPRESTAZGO DE JACA-BERDÚN

PARROQUIA	BAUT.	MATR.	DEF.	COM.	CONF.
Aísa, con Esposa	0	0	3	0	0
Ansó	0	0	7	1	0
Araguás del Solano, con Nov	és 0	0	1	0	0
Aragüés del Puerto	0	0	2	0	0
Artieda de Aragón	0	0	1	0	0
Ascara	0	0	1	1	0
Atarés	1	0	1	0	0

Bagüés	0	0	1	0	0
Bailo	0	0	7	1	0
Baraguás	0	0	1	0	0
Berdún	0	0	4	0	5
Borau	0	0	1	1	0
Canfranc Pueblo	0	1	1	0	0
Canfranc Estación	3	0	3	0	0
Caniás, con Abay	1	0	1	0	0
Castiello de Jaca, con Aratorés	1	0	2	0	0
Embún	0	0	3	0	0
Ena	0	0	1	0	0
Espuéndolas, con Martillué	0	0	2	0	0
Fago	0	0	2	0	0
Hecho	1	0	10	0	0
Jaca (S. Pedro)	23	1	51	14	23
Jaca (Santiago)	7	0	36	22	4
Jaca ( I.C. María )	3	0	13	6	5
Jasa	0	0	1	0	0
Larués	0	0	1	0	0
Martes	0	0	1	0	0
Mianos	0	0	1	0	0
Salinas de Jaca, con Villalangua	a0	1	2	0	0
Salvatierra de Esca	1	0	6	0	0
Santa Cilia de Jaca, con Binacua	0	0	3	0	0
Santa Cruz de la Serós	1	1	1	1	0
Santa Engracia de Jaca	1	0	3	0	0
Santa María La Peña, con Triste	0	1	4	0	0
Sigüés	0	0	3	0	0
Siresa	0	0	1	0	0
Tiermas	0	0	0	0	0
Ulle, con Barós	0	0	2	0	0
Urdués	0	0	1	0	0
Villanúa, con Aruej	0	0	6	0	0
TOTAL	43	5	191	<b>47</b>	37

#### ARCIPRESTAZGO DE SABIÑÁNIGO

PARROQUIA	BAUT.	MATR	DEF.	COM.	CONF.
Allué, con San Román	1 O	0	1	0	0
Aquilué, con San Vicente	0	0	1	0	0
Binué , con Abena	0	0	1	0	0
Borrés, con Pardinilla	0	0	1	0	0
Lárrede, con Javierre					
del Obispo y Satué	0	0	1	3	0
Larrés	1	0	3	0	
Lasaosa, con Solanilla	ι,				
San Esteban e Ibirque	0	0	0	0	0
Osán, con Isún	0	0	1	0	0
Sabiñánigo Pueblo	0	0	1	0	0
Sabiñánigo (Cristo Rey)	) 2	0	39	16	12
Sabiñánigo (El Pilar),					
con el Puente	1	0	11	6	2
Sabiñánigo (Santiago	) 4	0	25	5	0
Sardas, con Latas	1	0	1	3	0
Senegüé, con Sorripas	s 0	0	1	0	0
Yebra de Basa, con Sobás	1	0	1	0	0
TOTAL	10	0	88	33	14

#### **TOTALES OBISPADO JACA**

ARCIPRESTAZGO	BAUT.	<b>MATR</b>	DEF.	COM.	CONF.
Biescas	21	9	57	26	12
Erla Uncastillo	25	0	172	23	7
Jaca Berdún	43	5	191	47	37
Sabiñánigo	10	0	88	33	14
Totales	99	14	508	129	70